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Ramón González:   la experiencia 
de doctor al servicio del concejo

PERFIL HUMANO

“Analizaremos  caso a caso y 
buscaremos la mejor salida”

PATRICIO REYES : 

Controversia 
de alta tensión

 > El Comité de Defensa de Pueblos de Elqui (Codepue) vuelve a abogar para que el proyecto Cardones-Polpaico 
sea trasladado a sectores no poblados. Aseguran que existe evidencia científica de que la cercanía a los cables de alta 
tensión aumenta el riesgo de enfermedades como tumores y cáncer
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DETRACTORES INSISTEN EN CAMBIAR TRAZADO DE CARRETERA ELÉCTRICA

Los defensores de los pueblos de Elqui señalan que a los efectos en la salud 
que provocarían los cables, se agrega el efecto que tendrá en el paisaje.

FOTO EL DIA
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E
n diciembre de 2015, el 
Servicio de Evaluación 
Ambiental aprobó el po-
lémico proyecto “Plan de 
Expansión LT 2x500kv 
Cardones – Polpaico”, tam-
bién conocido como carrete-
ra eléctrica, desarrollado por 
la empresa Interchile. Esta 
iniciativa pretende levantar 
más de 1.700 torres de alta 
tensión en una longitud 
de 753 kilómetros entre 
las regiones de Atacama 
y Metropolitana, pasando 
por 20 comunas.

Durante su tramitación, 
el proyecto generó mani-

Daniela Guajardo
La Serena

festaciones y en gran parte 
de las comunas afectadas 
se desarrollaron acciones 
en su rechazo. No obs-
tante y tras  obtener su 
Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA), inició su 
construcción.

Pero las protestas no termi-
naron ahí. Con posterioridad 
los opositores continuaron 
realizando acciones para 
frenar su puesta en mar-
cha, lo que conllevó a la 
presentación de una serie 
de reclamos ante el Consejo 
de Ministros y recursos en 
el Tribunal Ambiental para 
evitar su instalación, pero 
nada ha tenido resultados.

En paralelo, uno de los 
principales impulsores de 
esta iniciativa, el entonces 
ministro de Energía, Máximo 
Pacheco, cerraba filas para 
defenderlo, pues recalcó 
que cumplía con toda la 
normativa ambiental vi-
gente y que, por lo tanto, 
no había razones para dar 
pie atrás.

En entrevista con El Día, en 
julio de 2016, planteaba que 

La propuesta de Codepue apunta no ha terminar con el proyecto, sino que a trasladar el trazado hacia los cerros, donde no existen sectores poblados.

“es un proyecto que ya tiene 
su resolución ambiental 
aprobada, que ya está en 
plena ejecución y espera-
mos que la construcción 
de Cardones-Polpaico ya 
esté finalizada a fines del 
próximo año (2017)”.

Respecto de las apren-
siones manifestadas por 
los detractores, señalaba 
que “yo no puedo opinar 
sobre estas reclamaciones 
en este momento, porque 
justamente yo soy miembro 
del comité de ministros y 
este tema se va a ver en su 
momento en esa instancia. 
Ahí tendremos que respon-
der a las reclamaciones que 
existen y que se han estable-
cido por parte de algunos 
actores y algunas personas 
e instituciones” y agregaba 
que “el proyecto tiene una 
Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA) aprobada, 
se tramitó en el Ministerio de 
Medio Ambiente por largo 
tiempo y esa Secretaría de 
Estado, después de estudiar 
todos los antecedentes le 
otorgó la RCA, de manera 

que desde el punto de vis-
ta ambiental cuenta con 
la autorización y es por 
eso que el proyecto se está 
desarrollando”.

CAMBIO DE TRAZADO
Una de las organizaciones 

que ha liderado esta batalla 

es el Comité de Defensa de 
Pueblos de Elqui (Codepue), 
quienes nuevamente han 
sacado la voz para pedir que 
se considere la propuesta 
que realizaron en conjun-
to con la municipalidad 
de La Serena y que preten-
de cambiar el trazado de 

Cardones-Polpaico hacia 
los cerros, de manera de no 
afectar la salud y la calidad 
de vida de los habitantes 
de los 7 pueblos por los 
que atravesará, que son 
Altovalsol, Algarrobito, El 
Romero, Santa Elisa, Loreto, 
Quilacán y la Cachina.

FOTO EL DIA

FOTO ANDREA CANTILLANES

La advertencia es que si las 
actuales torres que existen  
en la ciudad provocan im-
pacto, las que se pretende 
levantar el daño sería mucho 
mayor. 
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un capricho”, puntualiza.
“Es una aberración hacer 

este trazado y una afrenta a 
los ciudadanos de La Serena, 
se ríen de nosotros y eso 
no lo podemos aceptar, si 
esto se hubiera realizado 
en Santiago, en Chicureo, 
en Lo Curro o La Dehesa 
no se habría ejecutado, el 
poder central es lapidario 
con las regiones. Nosotros 
tenemos que hacer valer 
nuestra voz y pedirle a todos 
los habitantes de estos pue-
blos rurales se manifiesten, 
que no bajen la guardia y 
que hagan valer su voz”, 
enfatiza.

Juan Loyola, director de 
Codepue, explica que la 
propuesta en la que han 
insistido todo este tiempo 
plantea entre 5 a 6 trazados 
alternativos, los cuales no 
tocaban terrenos agrícolas, 
no pasaban cerca de secto-
res poblados y visualmente 
tampoco tienen un impacto, 
porque pasan por detrás 
de los cerros. “Además el 
costo era marginal, porque 
va entre los 10 millones de 
dólares a los 47 millones de 
dólares, para un proyecto 
con una inversión aproxi-

mada de 1.000 millones de 
dólares”.

Aseguran que han recu-
rrido a diversas instancias 
a nivel nacional, al minis-
terio de Energía, al minis-
terio de Medioambiente 
e incluso llegaron hasta 
La Moneda para entregar 
una carta a la Presidenta 
Michelle Bachelet dándole 
a conocer esta inquietud, 
pero no han logrado nada y 
ven con inquietud como la 
empresa ya ha comenzado a 
ingresar a algunos predios 
para hacer mediciones.  

“Nosotros hicimos un 
trabajo investigativo bien 
extenso, buscamos terrenos 
que no iban a ser expropia-
dos, no iba a haber cercanía 
de nada pero no se nos ha 
escuchado”, precisa Loyola.

Por su parte, Juan Carlos 
Thenoux, concejal de la co-
misión de medio ambiente 
del municipio serenense, 
también reitera que no están 
en contra del desarrollo ni 
del trazado, a diferencia de 
las protestas y manifesta-
ciones que se han hecho en 
Atacama y la Metropolitana. 
“Lo que nosotros decimos 
es que hay que hacer estas 

“Nosotros presentamos 
hace 3 años atrás un traza-
do alternativo que lo que 
busca es evitar que la línea 
de alta tensión de 500 mil 
voltios pase por encima de 
los pueblos rurales, porque 
va a afectar fuertemente 
la salud, la calidad de vi-
da y el patrimonio de esos 
pueblos rurales”, indica 
Ramón Gálvez, presidente 
de la entidad.

El dirigente recalca que 
la propuesta no apunta a 
que se elimine el proyec-
to, porque son conscientes 
del aporte que traería a la 
economía nacional, pero 
señala que se han hecho 
asesorar por una infinidad 
de especialistas, quienes 
coinciden en los riesgos que 
esto podría traer a la salud 
de los pobladores.

“Existen publicaciones 
científicas que dicen cla-
ramente que la línea de 
transmisión eléctrica de 
500 mil voltios produce 
una radiación electromag-
nética, cuyos efectos son 
que daña la salud de los 
niños y adultos a través de 
leucemias, linfomas y tu-
mores malignos, eso no es 

FOTO LAuTARO CARMONA

“Es una aberración hacer este trazado y una afrenta a los ciudadanos de La Serena, se ríede 
nosotros y eso no lo podemos aceptar”, advierten los vecinos que  cuestionan  el tendido. 
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REGIÓN DE ATACAMA

REGIÓN DE COQUIMBO

REGIÓN DE VALPARAÍSO

REGIÓN METROPOLITANA

CONSTRUCCIÓN

OPERACIÓN

CIERRE O ABANDONO

ENFERMEDADES INMUNOLÓGICAS

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES

ENFERMEDADES NEURONALES

ENFERMEDADES ONCOLÓGICAS

ENFERMEDADES DERMATOLÓGICAS

RIESGO DE MALFORMACIONES CONGÉNITAS EN HUMANOS

Está compuesta por tres tramos:

1.599,7 HECTÁREAS

2.588,4 

901,9 HECTÁREAS

147,3 HECTÁREAS

HECTÁREAS

18.920 

30

3.784

CABLE DE GUARDIA

AISLACIÓN

CUERPO PIRAMIDAL

CUERPO RECTO

DIAGONALES PRINCIPALES

CERRAMIENTOS

CRUCETAS

FUNDACIONES
(EN TERRENO NATURAL O EN HORMIGÓN)

PERSONA
COMPARATIVO

CAPILLA
ALTOVALSOL

COMPARATIVO

LA ALTURA DE
LAS TORRES ES
EQUIVALENTE A

DOS Y MEDIA VECES
LA ALTURA DEL

FARO MONUMENTAL

CONDUCTORES

70 m

28 m

Proyecto Cardones - Polpaico

¿En qué consiste el proyecto?

Objetivo

Diseño

Superficie

Mano de obra por fase del proyecto (Promedio) 

Mano de obra por fase del proyecto (Promedio) 

Línea de Transmisión Eléctrica 

Estructuras Impactos

Otras referencias científicas

LA CARRETERA ELÉCTRICA QUE RECORRE 4 REGIONES

El PROYECTO PLAN DE EXPANSIÓN CHILE LT 2X500 KV 
CARDONES-POLPAICO, consiste en una línea de transmisión eléctrica 
de alto voltaje (500 kV) en doble circuito y las subestaciones que permiten 
modificar el nivel de tensión necesarias para su interconexión al Sistema 
Interconectado Central (SIC). El Proyecto se ha concebido como una sola 
línea eléctrica entre subestación Cardones en las cercanías de Copiapó y 
subestación Polpaico en Santiago (aproximadamente 753 km de línea de 
500 kV), subdividida en tres partes o lotes.

EL LOTE 1 DENOMINADO CARDONES - MAITENCILLO

EL LOTE 2 DENOMINADO MAITENCILLO - PAN DE AZÚCAR

EL LOTE 3 DENOMINADO PAN DE AZÚCAR - POLPAICO

Va desde una nueva subestación a ser construida en las cercanías de la actual subestación Cardones y una nueva 
subestación a ser construida en las cercanías de la actual subestación Maitencillo cerca de Vallenar.

Va desde la nueva subestación Maitencillo, hasta una nueva subestación Pan de Azúcar a construir en el radio 
aproximado de 16 km de la subestación Pan de Azúcar existente ubicada en Coquimbo.

Va desde la nueva subestación Pan de Azúcar, hasta la subestación Polpaico, ubicada al norte de Santiago.

El objetivo del presente proyecto 
es fortalecer el Sistema de 
transmisión Troncal del Sistema 
Interconectado Central (SIC), 
entre la subestación Cardones 
ubicada al sur de Copiapó y 
subestación Polpaico ubicada al 
norte de Santiago, supliendo una 
carencia de transmisión eléctrica 
en la parte norte del SIC, debido a 
la congestión que presentan hoy 
las líneas de transmisión en dicho 
sector. 

Para el diseño de la línea de 
transmisión eléctrica (Lote 1, 
Lote 2 y Lote 3), así como tam-
bién, para el emplazamiento de 
subestaciones, se analizaron di-
versos factores: Técnicos, am-
bientales, sociales y tenencia de 
la tierra.

El 11 de diciembre de 2015 el Servicio de Evaluación Ambiental, aprobó la 
Resolución de Calificación Ambiental para el Proyecto Línea de 
Transmisión Eléctrica Cardones (III Región) y Polpaico (RM).

La instalación del proyecto eléctrico ha generado preocupación en la comunidad, específicamente en los vecinos del poblado de Altovalsol, en la entrada al Valle de Elqui. Estos, 
aún cuando no se oponen al proyecto, critican la poca y nula investigación social de Interchile, empresa ejecutora. Los vecinos agrupados en Codepue (Comité de Defensa de los 
Pueblos de Elqui), están a la espera de la resolución del Segundo Tribunal Ambiental, al que recurrieron para intentar frenar el proyecto con el actual plano de trazado.

Las dimensiones de las torres de alta tensión, entre 45 y 70 
metros de altura, equivalente a un edificio de 30 pisos son el 
principal impacto visual en el paisaje del tendido de alta 
tensión. 

Uno de los mayores impactos que alerta la comunidad y por lo que se 
propone, por ejemplo en Altovalsol cambiar el trazado, es el riesgo a la salud 
de las personas que viven en las cercanías de la línea de transmisión, debido a 
los efectos de la radiación electromagnética.
De acuerdo a diversos estudios consignados por los vecinos como 
antecedentes la exposición a este tipo de radiación puede generar:

Los vecinos proponen instalar el trazado de 
las líneas de alta tensión hacia el Este del 
poblado a una mayor distancia del pueblo, 
como una forma de MINIMIZAR LOS IM-
PACTOS QUE GENERA EL PROYECTO. 
El Colegio Médico entregó un respaldo público 
al reclamo del COMITÉ DE DEFENSA DE 
LOS PUEBLOS DE ELQUI (CODEPUE), 
tendiente a lograr también que se cambie la 
ruta para la nueva línea troncal de alta tensión 
y que se ACCEDA A OPTAR POR UN 
TRAZADO ALTERNATIVO, propuesto por 
dicho movimiento alejado de sitios poblados.

Entre otros factores con que se ven afectadas las comunidades ubicadas en torno a este tipo de proyectos son:

Entre los impactos de tipo ambiental que este tipo de proyectos genera, se encuentran:

El Doctor Andrei N. Tchernitchin, Instituto de Ciencias Biomédicas, Facultad 
de Medicina, Universidad de Chile, Presidente, Comisión de Medio Ambiente 
y Salud del Colegio Médico de Chile, ha alertado en diversos estudios y 
presentaciones sobre los riegos para la salud que representa la exposición de 
las personas a los campos electromagnéticos.

Olcen y Cols demostraron una asociación importante entre los tres 
tumores infantiles combinados: Leucemia, tumores del sistema 
nervioso central, o linfomas malignos y exposición a campos 
magnéticos de instalación de alto voltaje en residentes cercanos a 
estas instalaciones”. (Tchernitchin, 2004)

Kaplan y Cols relacionaron la aparición de cáncer de mama en mujeres 
post menopáusicas con historia ocupacional relacionada con campos 
electromagnéticos”.  (Tchernitchin, 2004)

Estudios realizados en California estimaron que el 40% de los 60.000 
abortos espontáneos que ocurren al año, es decir 24.000 abortos, son 
causados por radiación electromagnéticas”.
(Tchernitchin, 2004)

Se ha demostrado la potenciación del efecto del fármaco psicoactivo 
clorodiazepóxido bajo la exposición de radiaciones electromagnéticas, 
con una elevada incidencia en suicidios. Se han demostrado 
alteraciones neuroconductuales en animales expuestos a radiaciones 
electromagnéticas”. (Tchernitchin, 2004)

En 1979 los estudios de los doctores Wertheimer y Leeper detectaron 
una excesiva mortalidad de cáncer en niños que vivían en hogares 
expuestos a campos electromagnéticos.

El estudio del Instituto Karonliska de Estocolmo, dirigido por M. 
Feychting y A. Ahlbom: “Magnetic fields and cancer in children 
residing near Swedish high-voltage Power Lines. Am J Epidem 7:467-
481, 1993”, mostró un incremento en la incidencia de leucemia 
infantil en viviendas situadas a menos de 50 metros de las líneas de 
transporte a alta tensión.

En 1997 un estudio en adultos de C.Y. Li y Cols (Residential exposure 
to 60- Hertz magnetic fields and adult cancers inTaiwan. 
Epidemiology 8:25- 30, 1997,  mostró un incremento en la incidencia 
de leucemia en viviendas situadas a menos de 100 metros de líneas de 
transporte a alta tensión.

TORRES de alta tensión
componen el trazado

es la DISTANCIA
promedio ENTRE CADA
TORRE del tendido de
alta tensión

es el ancho de la FRANJA
DE SERVIDUMBRE
donde se emplazan
las torres.

recorre el trazado

atraviesa el proyecto

es la EXTENSIÓN total del trazado

es la DISTANCIA entre
el trazado y el centro del
pueblo ALTOVALSOL

es la INVERSIÓN total del proyecto

en doble circuito es la POTENCIA

LONGITUD

LONGITUD

LONGITUD

TORRES

TORRES

TORRES

1.700

450 M

65 M

4 REGIONES

20 COMUNAS

753 KM

900 M

U$1.000.000

500 KV

137 KM

212 KM

403 KM

300

459

873

Infografía Javier Rojas D.

VALLENAR

LA HIGUERA
UBICACIÓN TORRES DE ALTA TENSIÓN
TRAZADO LÍNEAS DE ALTA TENSIÓN

OVALLE

ALTOVALSOL

SECTOR
EL ROMERO

HACIA LA SERENA

RUTA 41

RUTA D-305

HACIA VICUÑA

RÍO ELQUI

RÍO ELQUI

CANELA

LA LIGUA

QUILLOTA
OLMUE

TILTIL

REGIÓN DE
VALPARAÍSO

REGIÓN DE
COQUIMBO

REGIÓN DE
ATACAMA

REGIÓN
METROPOLITANA

LOS VILOS

PAPUDO
ZAPALLAR

PUCHUNCAVI

QUINTERO

LIMACHE
VILLA ALEMANA

QUILPUÉ

LA SERENA

COMUNA DE
LA SERENA

COQUIMBO

O
C

É
A

N
O

 P
A

C
ÍF

IC
O

FREIRINA

COPIAPÓ

SUBESTACIÓN
AMPLIACIÓN

POLPAICO

SUBESTACIÓN
AMPLIACIÓN
CARDONES

TRAMO 1

TRAMO 2

TRAMO 3

CARDONES – MAITENCILLO

MAITENCILLO - PAN DE AZÚCAR

PAN DE AZÚCAR – POLPAICO

SECTOR ALTOVALSOL

Impactos en la comunidad

Impactos en el medio ambiente

Trazado alternativo

INTERFERENCIA EN
TELECOMUNICACIONES

DEGRADACIÓN DE
MASA VEGETAL

Y CULTIVOS

INTERFERENCIA EN
RADIOFRECUENCIAS

DISMINUCIÓN EN
POBLACIÓN DE ABEJAS.

DISMINUCIÓN EN LA
POLINIZACIÓN.

CONTAMINACIÓN
ACÚSTICA

MUERTE DE AVES POR
ELECTROCUCIÓN

Y COLISIÓN.
(RAPACES 

 MIGRATORIAS)

DISMINUCIÓN EN
LA PLUSVALÍA DE

TERRENOS E INMUEBLES
CERCANOS AL TRAZADO

CAMBIOS DE HÁBITAT,
MODIFICACIÓN DE

LOS ECOSISTEMAS.
ALTERACIÓN DEL PAISAJE
NATURAL PANORÁMICO.

INTERFERENCIA EN
TELECOMUNICACIONES

AUMENTO EFECTO
INVERNADERO
A NIVEL LOCAL

N

UBICACIÓN
DEL PROYECTO

LA SERENA

REGIÓN DE
COQUIMBO

SECTOR
ALTOVALSOL
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REGIÓN DE ATACAMA

REGIÓN DE COQUIMBO

REGIÓN DE VALPARAÍSO

REGIÓN METROPOLITANA

CONSTRUCCIÓN

OPERACIÓN

CIERRE O ABANDONO

ENFERMEDADES INMUNOLÓGICAS

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES

ENFERMEDADES NEURONALES

ENFERMEDADES ONCOLÓGICAS

ENFERMEDADES DERMATOLÓGICAS

RIESGO DE MALFORMACIONES CONGÉNITAS EN HUMANOS

Está compuesta por tres tramos:

1.599,7 HECTÁREAS

2.588,4 

901,9 HECTÁREAS

147,3 HECTÁREAS

HECTÁREAS

18.920 

30

3.784

CABLE DE GUARDIA

AISLACIÓN

CUERPO PIRAMIDAL

CUERPO RECTO

DIAGONALES PRINCIPALES

CERRAMIENTOS

CRUCETAS

FUNDACIONES
(EN TERRENO NATURAL O EN HORMIGÓN)

PERSONA
COMPARATIVO

CAPILLA
ALTOVALSOL

COMPARATIVO

LA ALTURA DE
LAS TORRES ES
EQUIVALENTE A

DOS Y MEDIA VECES
LA ALTURA DEL

FARO MONUMENTAL

CONDUCTORES

70 m

28 m

Proyecto Cardones - Polpaico

¿En qué consiste el proyecto?

Objetivo

Diseño

Superficie

Mano de obra por fase del proyecto (Promedio) 

Mano de obra por fase del proyecto (Promedio) 

Línea de Transmisión Eléctrica 

Estructuras Impactos

Otras referencias científicas

LA CARRETERA ELÉCTRICA QUE RECORRE 4 REGIONES

El PROYECTO PLAN DE EXPANSIÓN CHILE LT 2X500 KV 
CARDONES-POLPAICO, consiste en una línea de transmisión eléctrica 
de alto voltaje (500 kV) en doble circuito y las subestaciones que permiten 
modificar el nivel de tensión necesarias para su interconexión al Sistema 
Interconectado Central (SIC). El Proyecto se ha concebido como una sola 
línea eléctrica entre subestación Cardones en las cercanías de Copiapó y 
subestación Polpaico en Santiago (aproximadamente 753 km de línea de 
500 kV), subdividida en tres partes o lotes.

EL LOTE 1 DENOMINADO CARDONES - MAITENCILLO

EL LOTE 2 DENOMINADO MAITENCILLO - PAN DE AZÚCAR

EL LOTE 3 DENOMINADO PAN DE AZÚCAR - POLPAICO

Va desde una nueva subestación a ser construida en las cercanías de la actual subestación Cardones y una nueva 
subestación a ser construida en las cercanías de la actual subestación Maitencillo cerca de Vallenar.

Va desde la nueva subestación Maitencillo, hasta una nueva subestación Pan de Azúcar a construir en el radio 
aproximado de 16 km de la subestación Pan de Azúcar existente ubicada en Coquimbo.

Va desde la nueva subestación Pan de Azúcar, hasta la subestación Polpaico, ubicada al norte de Santiago.

El objetivo del presente proyecto 
es fortalecer el Sistema de 
transmisión Troncal del Sistema 
Interconectado Central (SIC), 
entre la subestación Cardones 
ubicada al sur de Copiapó y 
subestación Polpaico ubicada al 
norte de Santiago, supliendo una 
carencia de transmisión eléctrica 
en la parte norte del SIC, debido a 
la congestión que presentan hoy 
las líneas de transmisión en dicho 
sector. 

Para el diseño de la línea de 
transmisión eléctrica (Lote 1, 
Lote 2 y Lote 3), así como tam-
bién, para el emplazamiento de 
subestaciones, se analizaron di-
versos factores: Técnicos, am-
bientales, sociales y tenencia de 
la tierra.

El 11 de diciembre de 2015 el Servicio de Evaluación Ambiental, aprobó la 
Resolución de Calificación Ambiental para el Proyecto Línea de 
Transmisión Eléctrica Cardones (III Región) y Polpaico (RM).

La instalación del proyecto eléctrico ha generado preocupación en la comunidad, específicamente en los vecinos del poblado de Altovalsol, en la entrada al Valle de Elqui. Estos, 
aún cuando no se oponen al proyecto, critican la poca y nula investigación social de Interchile, empresa ejecutora. Los vecinos agrupados en Codepue (Comité de Defensa de los 
Pueblos de Elqui), están a la espera de la resolución del Segundo Tribunal Ambiental, al que recurrieron para intentar frenar el proyecto con el actual plano de trazado.

Las dimensiones de las torres de alta tensión, entre 45 y 70 
metros de altura, equivalente a un edificio de 30 pisos son el 
principal impacto visual en el paisaje del tendido de alta 
tensión. 

Uno de los mayores impactos que alerta la comunidad y por lo que se 
propone, por ejemplo en Altovalsol cambiar el trazado, es el riesgo a la salud 
de las personas que viven en las cercanías de la línea de transmisión, debido a 
los efectos de la radiación electromagnética.
De acuerdo a diversos estudios consignados por los vecinos como 
antecedentes la exposición a este tipo de radiación puede generar:

Los vecinos proponen instalar el trazado de 
las líneas de alta tensión hacia el Este del 
poblado a una mayor distancia del pueblo, 
como una forma de MINIMIZAR LOS IM-
PACTOS QUE GENERA EL PROYECTO. 
El Colegio Médico entregó un respaldo público 
al reclamo del COMITÉ DE DEFENSA DE 
LOS PUEBLOS DE ELQUI (CODEPUE), 
tendiente a lograr también que se cambie la 
ruta para la nueva línea troncal de alta tensión 
y que se ACCEDA A OPTAR POR UN 
TRAZADO ALTERNATIVO, propuesto por 
dicho movimiento alejado de sitios poblados.

Entre otros factores con que se ven afectadas las comunidades ubicadas en torno a este tipo de proyectos son:

Entre los impactos de tipo ambiental que este tipo de proyectos genera, se encuentran:

El Doctor Andrei N. Tchernitchin, Instituto de Ciencias Biomédicas, Facultad 
de Medicina, Universidad de Chile, Presidente, Comisión de Medio Ambiente 
y Salud del Colegio Médico de Chile, ha alertado en diversos estudios y 
presentaciones sobre los riegos para la salud que representa la exposición de 
las personas a los campos electromagnéticos.

Olcen y Cols demostraron una asociación importante entre los tres 
tumores infantiles combinados: Leucemia, tumores del sistema 
nervioso central, o linfomas malignos y exposición a campos 
magnéticos de instalación de alto voltaje en residentes cercanos a 
estas instalaciones”. (Tchernitchin, 2004)

Kaplan y Cols relacionaron la aparición de cáncer de mama en mujeres 
post menopáusicas con historia ocupacional relacionada con campos 
electromagnéticos”.  (Tchernitchin, 2004)

Estudios realizados en California estimaron que el 40% de los 60.000 
abortos espontáneos que ocurren al año, es decir 24.000 abortos, son 
causados por radiación electromagnéticas”.
(Tchernitchin, 2004)

Se ha demostrado la potenciación del efecto del fármaco psicoactivo 
clorodiazepóxido bajo la exposición de radiaciones electromagnéticas, 
con una elevada incidencia en suicidios. Se han demostrado 
alteraciones neuroconductuales en animales expuestos a radiaciones 
electromagnéticas”. (Tchernitchin, 2004)

En 1979 los estudios de los doctores Wertheimer y Leeper detectaron 
una excesiva mortalidad de cáncer en niños que vivían en hogares 
expuestos a campos electromagnéticos.

El estudio del Instituto Karonliska de Estocolmo, dirigido por M. 
Feychting y A. Ahlbom: “Magnetic fields and cancer in children 
residing near Swedish high-voltage Power Lines. Am J Epidem 7:467-
481, 1993”, mostró un incremento en la incidencia de leucemia 
infantil en viviendas situadas a menos de 50 metros de las líneas de 
transporte a alta tensión.

En 1997 un estudio en adultos de C.Y. Li y Cols (Residential exposure 
to 60- Hertz magnetic fields and adult cancers inTaiwan. 
Epidemiology 8:25- 30, 1997,  mostró un incremento en la incidencia 
de leucemia en viviendas situadas a menos de 100 metros de líneas de 
transporte a alta tensión.
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cosas, son importantes, el 
país se tiene que desarrollar, 
pero no pasando por encima 
de la gente. Se ha hecho 
un atropello a los derechos 
humanos, de los niños, de 
las mujeres embarazadas, 
de los adultos mayores”.

En este sentido, agrega 
que “instalar más de 100 
torres de alta tensión desde 
Algarrobito, pasando por 
Altovalsol, terminando en 
el Romero, dañando la agri-
cultura de esos pueblos, el 
turismo, la plusvalía, es algo 
tremendo, quién va a querer 
vivir debajo de una torre 
que mide 2 veces y media el 
Faro Monumental”, plantea.

GRAVES EFECTOS
A LA SALUD

Los representantes de 
Codepue recalcan que la 
lucha que han mantenido 
contra este proyecto no es 
antojadiza, sino que han 
recabado pruebas certeras 
de los daños que podría 
provocar a la salud de las 
personas.

Una de las entidades que 
ha respaldado esta teoría 
es precisamente el Colegio 
Médico de Chile. De hecho, 
el presidente de la Comisión 
de Medioambiente de la enti-
dad, Andrei Tchernitchin, en 
una oportunidad expuso en 
la comunidad de Altovalsol 
para advertir sobre esta 
situación.

En entrevista con El Día, 
nuevamente el profesional 
alerta de los peligros a los 
que se exponen las personas 
que viven cercanas a los ca-
bles de alta tensión.

“Se ha descubierto que la 
gente que vive cerca tiene 
tumores cerebrales y varios 
efectos que se han ido agre-
gando. Ahora se sabe que 
puede favorecer al alzhéi-
mer y producir una serie de 
alteraciones por distintos 
mecanismos”, puntualiza.

El profesional explica que 
lo que produce problemas 
no son las torres, sino que 
la radiación electromagné-
tica no ionizante que corre 
por los cables y también los 

transformadores. “Primero 
se descubrió que las perso-
nas que habitan cercanas 
a los cables de alta tensión 
tienen mayor riesgo de 
generar algunos cánceres 
cerebrales, leucemias y cada 
vez se están descubriendo 
más patologías, porque las 
radiaciones son bastante 
intensas, mucho más que la 
corriente de 220 voltios que 
tiene una casa, porque uno 
se pone debajo de los cables 
y se siente un hormigueo, 
un zumbido y eso va a pro-
duciendo enfermedades”.

Por ello, asegura, la reco-
mendación es que la distan-
cia entre estos cables y las 
viviendas sea de a lo menos 
100 o 200 metros, pese a 
que en Chile la normativa 
no ha establecido límites 
en esta materia.

“En Chile no se usan los 
límites precautorios, porque 
las empresas tienen mucho 
poder para tratar de disua-
dir, porque no les conviene, 
porque les saldría más ca-
ro o si hay algún enfermo 

En terreno  las personas que solicitan un cambio de tra-
zado muestran a El Día por donde cruzarán   las torres del 
controvertido proyecto. 

L A  C I F R A

10
y 47 millones de dólares 
son los montos en los que 
fluctuaría el costo de correr 
el trazado hacia zonas no 
pobladas.

Los  opositores al trazado que se ha definido  lamentan que las autoridades  nacionales 
estén cerradas a un cambio  de ubicación de las torres. 

FOTO LAuTARO CARMONA

L A  F R A S E

“Se descubrió 
que las personas 
que habitan 
cercanas a los 
cables de alta 
tensión tienen 
mayor riesgo 
de generar 
algunos cánceres 
cerebrales, 
leucemias y cada 
vez se están 
descubriendo 
más patologías”
ANDREI TCHERNITCHIN
Pte. Comisión de 
Medioambiente Colegio
Médico de Chile

FOTO LAuTARO CARMONA
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después, les va a cobrar la 
indemnización”.

Sin embargo, alerta, esta es 
una situación que debería 
despertar el interés de las 
autoridades “pues mientras 
mayor sean los kW y menos 
sea la distancia aumentan las 
probabilidades de enferme-
dad. Como son tendidos de 
alta tensión, en vez de pasar 
por poblados hay muchas 
montañas y cerros en los cua-
les con muy poca inversión 
adicional podrían pasar los 
cables, pero las empresas no 
quieren gastar y después si se 
descubren efectos adversos 
van a decir que no sabían”, 
enfatiza.

Pero los riesgos no paran 
ahí. Juan Loyola señala que 
entre toda la investigación 
que han efectuado han des-
cubierto también que los 
poblados de Altovalsol, 
Algarrobito y Quilacán, están 
en una zona geológica con 
presencia de granitoidales.

“Eso significa que el elec-
tromagnetismo que gene-
ra una torre calienta esta 
piedra y emite un vapor 
que se llama radón, que 
es un gas radioactivo, que 
es el principal causante de 
cáncer pulmonar en adultos 
y leucemia en niños y por 
eso también buscamos un 
trazado que no existiera este 
tipo de geología”, indica.

Por eso la gravedad de 
este proyecto, insisten en 
Codepue, pues según lo que 
ellos han analizado con-
templa el levantamiento 
de torres que están a 20 
metros o 30 metros de las 
viviendas “y la empresa, en 
la justificación del proyecto, 
expone que eligen ese tra-
zado porque no pasa por 
zonas pobladas y que está 
alejado de casas, pero es 
todo lo contrario”, precisa 
Loyola.

COMISIÓN 
INVESTIGADORA

Pero ahora surge un nuevo 
antecedente y que, a juicio 
de Codepue, respalda toda 
la lucha que han llevado 
adelante por casi 3 años. 
El pasado 5 de enero, con 
102 votos a favor y solo 3 
abstenciones, la Cámara de 
Diputados aprobó el informe 
presentado por la comisión 
que investigó la forma en 
que se gestó el proyecto 
Cardones- Polpaico.

Según explicó la diputada 
Andrea Molina, presiden-
ta de dicha comisión, esta 
instancia analizó un con-
junto de irregularidades 
denunciadas por diferentes 
organizaciones.

En este sentido, dijo que 

ratifica los cuestionamientos 
al instrumento de Estudio 
de Impacto Ambiental y las 
dudas que siente la pobla-
ción respecto a la aprobación 
de los proyectos y que se 
hacen patentes una serie de 
anomalías respecto a éstos.

Asimismo, criticó el actuar 
del propio ministro Pacheco 
quien dijo fue un interlo-
cutor de una empresa en 
particular y que espera que 
ese actuar no se repita con 
otros secretarios de Estado 
a futuro.

“Si 102 diputados de la 
República, con solamente 
3 abstenciones y otros 15 
que no estuvieron presen-
tes dicen que hubo errores 
garrafales en la tramitación 
de este proyecto deben ser 
escuchados y esto no ha 
sido informado”, puntualizó 
Ramón Gálvez.

De acuerdo a lo expresado 
por el dirigente, ahora con-
fían en que puedan tener 
resultados más concretos, 
toda vez que en reiteradas 
ocasiones han expresado 
sus argumentos ante el 
ministerio de Energía, de 
medioambiente e incluso le 
hicieron llegar una carta a la 
Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet, pero no 
han conseguido resultados.

“Nunca nos han recibido, 
nunca nos han dado una ma-
no de forma clara y precisa 

para contrarrestar toda la 
maquinaria que constituyó 
la imagen comunicacional 
del ministro de Energía de 
la época, Máximo Pacheco, 
porque él se transformó 
en una máquina de hacer 
lobby a favor de este proyec-
to. Ha habido una presión 
del gobierno de turno para 
llevarlo adelante y sacar la 
Resolución de Calificación 
Ambiental aprobándolo am-
bientalmente, pero con una 
serie de equivocaciones, de 

errores”.
Esta negativa que han visto 

de parte de las autoridades, 
señala, los ha llevado a re-
nunciar a las gestiones con 
ellos. Actualmente, dice, 
mantienen las esperanzas 
puestas en un recurso que in-
terpusieron en los Tribunales 
Ambientales, aunque al no 
existir plazos no les asegura 
que se vaya a tomar una de-
terminación antes de que la 
construcción avance, lo que 
se ha estado produciendo 

L A  F R A S E

“Existen 
publicaciones 
científicas que 
dicen claramente 
que la línea de 
transmisión 
eléctrica de 
500 mil voltios 
produce una 
radiación electro-
magnética, cuyos 
efectos son que 
daña la salud 
de los niños y 
adultos”
RAMÓN GÁLVEZ
Presidente de Codepue

pues denuncian que la em-
presa ya ha estado haciendo 
ingreso a algunos predios 
para efectuar mediciones.

REACCIONES DE
LA EMPRESA

En tanto, Diario El Día 
intentó mantener las re-
acciones de InterChile res-
pecto del emplazamiento 
de Codepue, sin embargo, 
hasta el cierre de esta edición 
la compañía no respondió a 
estos requerimientos. 3701Ir

Una de  las mayores preocupaciones  es el daño  que pro-
vocará  al paisaje visual de localidades como El Romero 
y  Algarrobito. 

Especialistas han advertido que la cercanía con las torres provocará un daño en la salud 
de las personas. 

FOTO LAuTARO CARMONA

FOTO LAuTARO CARMONA
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Con la muerte de Fidel Castro, 
la Cuba revolucionaria quedó 
huérfana del que fuera su líder y 
patriarca. Cien días después de esa 
pérdida la isla continúa sin sobresaltos el 
rumbo que, desde hace diez años, marca 
el pequeño de los Castro.

C
Cuba: Cien días sin Fidel

on un perfil más pragmático 
y reformista que su herma-
no, Raúl Castro ha abierto el 
país al capital extranjero y 
concedido pequeños espa-
cios a la iniciativa privada 
para modernizar la anqui-
losada economía cubana, 
además de encaminar un 
relevo generacional en el 
poder.

De manera sorpresiva y 
sin rumores previos, al filo 
de la medianoche del 25 de 
noviembre, el presidente 
Raúl Castro interrumpió 
la programación televisiva 
para anunciar “con profun-
do dolor” la muerte de su 
hermano. 

Fidel Castro había fallecido 
a los 90 años tras una década 
retirado del poder por una 
enfermedad intestinal. La 
noticia dio paso a nueve 
días de duelo nacional, en 
los que los cubanos rindie-
ron sentidos homenajes, 
lloraron y despidieron para 
siempre al comandante.

CARAVANA DE
LA LIBERTAD

Al grito de “Yo soy Fidel”, 
miles de personas a lo largo 
de toda la isla salieron a las 
calles al paso del cortejo 
fúnebre con sus cenizas, un 
auténtico baño de masas 
durante cuatro días en un 
recorrido desde La Habana 
hasta Santiago de Cuba. 

En su último viaje, los res-
tos de Castro realizaron el 
trayecto inverso que un 
triunfal ejército rebelde 
liderado por Fidel realizó 
en enero de 1959, cuando 
derrocó al régimen del dic-
tador Fulgencio Batista.

“El comandante sigue 
siendo el comandante y lo 
queremos mucho. Aquí todo 
va a seguir adelante porque 
los valores que nos enseñó 
aún perduran”, aseveraba 
Mariela, una santiaguera 
jubilada al paso de la co-
mitiva con los restos del 
comandante por delante 

FOTO EFE

del Cuartel Moncada, esce-
nario de la primera acción 
armada de la Revolución en 
julio de 1953.

“En independencia de las 
ideas, era un hombre admi-
rable, respetable y querido 
por su pueblo, o al menos 
por la mayoría”, afirmaba en 
La Habana Leonel, conscien-
te de que su figura también 
genera animadversión entre 

algunos cubanos que, sin 
embargo. en la isla no se 
hicieron notar demasiado.

Desde que sus restos fue-
ran inhumados el pasado 4 
de diciembre en el cemen-
terio de Santa Ifigenia de 
Santiago de Cuba -cuna 
de la Revolución-, la estela 
funeraria con sus restos ha 
recibido un promedio de 
2.000 visitas diarias, uno 

de los pocos lugares de 
culto al comandante que 
hay en la isla.

Según su voluntad de 
evitar el culto a la perso-
nalidad, se ha prohibido 
por ley usar el nombre de 
Fidel Castro para deno-
minar sitios públicos o 
erigir monumentos en su 
memoria. 

Ese deseo póstumo con-
trasta con el aluvión de 
homenajes y dedicatorias 
al comandante en estos 
cien días desde su muerte. 

Los medios de comunica-
ción estatales siguen dedi-
cando numerosos espacios 
a elogiar su legado y todo 
evento político y cultural 
que ha acaecido en la isla 
-como la Feria del Libro 

Sara Gómez Armas
Reportajes Efe Según su voluntad de evitar el culto 

a la personalidad, se ha prohibido por 
ley usar el nombre de Fidel Castro pa-
ra denominar sitios públicos o erigir 
monumentos en su memoria.

de La Habana en la que 
se presentaron 24 títulos 
dedicados a él- se utiliza 
para ensalzar su figura.

CAMBIOS EN LA
CÚPULA DEL PODER

En el plano político la des-
aparición de Fidel Castro 
no ha implicado cambios 
en la cúpula del poder, que 
se prepara para un relevo 
generacional en febrero 
del próximo año cuando 
Raúl Castro, a los 86 años, 
abandone la presidencia 
del país.

Previsiblemente, por 
primera vez en casi seis 
décadas, Cuba no estará go-
bernada por un integrante 
de la familia Castro. Todo 
apunta a que el heredero 

de ese testigo será Miguel 
Díaz-Canel, de 56 años, “nú-
mero dos” del Gobierno. 

Este hombre, forjado 
desde su juventud en el 
Partido Comunista, fue 
el designado en 2013 por 
Castro para sucederle.

Entonces asumirá el poder 
la segunda generación de 
la Revolución, aunque se da 
por hecho que Raúl Castro 
permanecerá como pri-
mer secretario del Partido 
Comunista hasta 2021. 

Eso dará lugar a tres años 
de “transición ordenada 
para que los cubanos se 
acomoden a ese recambio 
generacional”, explica a Efe 
el exdiplomático cubano 
Carlos Alzugaray.

Según este analista, en 
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el corto plazo, el relevo de 
poder no supondrá grandes 
cambios en el país en esos 
años de “convivencia” entre 
la generación histórica de 
la Revolución y otras más 
jóvenes. 

Sin embargo, sí cree que la 
presencia de caras más jóve-
nes en la toma de decisiones 
implique una aceleración 
del ritmo -demasiado lento 
para muchos- de las refor-
mas “raulistas”.

A un año de que el pe-
queño de los Castro deje 
la presidencia, 2017 será el 
año en el que se prepare el 
terreno para ese cambio. 
Están pendientes una re-
forma constitucional y una 
nueva ley electoral, que 
deberán anunciarse antes 
de las elecciones munici-
pales programadas para 
finales de año, así como una 
reducción del número de 
diputados que conforman 
la Asamblea Nacional, el 
parlamento unicameral.

“Díaz-Canel asumirá el 
mando del país adminis-
trativamente, no ideológi-

camente. En este sentido 
Raúl Castro ha sido hábil 
porque ha encaminado una 
transición gradual de un 
gobierno con un mandato 
carismático e histórico, a 
un mandato institucional”, 
señala por su parte el disi-

dente moderado Manuel 
Cuesta Morúa.

Cuesta Morúa lidera el 
proyecto #Otro18, que bus-
ca encaminar una tran-
sición democrática en la 
isla, pero desde dentro del 
sistema. 

Su objetivo fundamental 
se basa en unas eleccio-
nes libres, democráticas y 
plurales, pero tienen una 
agenda mínima con metas 
a corto plazo. 

Sus demandas son la eli-
minación de la comisión de 

candidaturas -que funciona 
a nivel nacional y provincial 
como filtro para eliminar 
a quien se postula fuera 
del Partido Comunista-, 
el establecimiento de una 
comisión electoral perma-
nente e independiente, y 
que los cubanos puedan 
elegir directamente a su 
presidente.

“En los últimos años se ha 
dado un cambio de mentali-
dad en la sociedad cubana, 
que no se percibe mucho 
porque no hay grandes 
espacios públicos en los 
medios para que la gente 
exprese sus opiniones, pero 
uno lo nota en la calle”, in-
dicó el portavoz de #Otro18.

Cien días después de la 
muerte de Fidel Castro, 
Cuba parece haber supera-
do el trauma por la pérdida 
de esa figura que todavía 
ostentaba una fuerte carga 
simbólica y aglutinadora, 
pero se enfrenta ahora a 
la incógnita de ver qué 
ocurre dentro de un año, 
cuando la isla entrará en 
la era post-castrista. 

Los medios de comunicación estatales siguen dedicando numerosos espacios a elogiar su legado.

FOTO EFE

Desde que sus 
restos fueran 
inhumados el 
pasado 4 de 
diciembre en el 
cementerio de 
Santa Ifigenia 
de Santiago de 
Cuba -cuna de 
la Revolución-, 
la estela 
funeraria con 
sus restos 
ha recibido 
un promedio 
de 2.000 
visitas diarias, 
uno de los 
pocos lugares 
de culto al 
comandante 
que hay en la 
isla.

Los símbolos y fotografías de Fidel Castro siguen presentes en la Habana y las principales 
ciudades de Cuba a 100 días de su desaparición.

FOTO EFE

Cien días después de la muerte de Fidel Castro, Cuba pa-
rece haber superado el trauma por la pérdida de esa figura.

FOTO EFE
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Entrevista

Johana Fernández
La Serena

La autoridad con larga trayectoria 
en cargos públicos, recalcó que 
su apuesta está centrada en 
colaborar con el alcalde Marcelo 
Pereira y trabajar en beneficio de los 
coquimbanos.U

“Analizaremos cada caso y 
buscaremos la mejor salida jurídica 
para los prestadores de servicios”

PAtRIcIO REyEs, ADMINIstRADOR MuNIcIPAL DE cOquIMbO:

gran afluencia de turistas, yo 
creo que nos colaboraron los 
argentinos que vinieron en 
masa a la zona, y lamentable-
mente para la gente del sur,  los 
incendios colaboraron a que 
vinieran una gran cantidad 
de turistas de otras partes 
del país”.

“Por el tema del puerto y el 
futuro corredor bioceánico la 
proyección económica es tre-
mendamente grande. Ahora, 
creemos que falta potenciar 
ciertas áreas, y ese sentido la 
administración del alcalde 
Pereira está orientada a re-

vuelta en la región, y cumplir 
una doble función: la de ad-
ministrador municipal y la de 
alcalde subrogante cuando 
el edil no se encuentra en la 
comuna.

Manifestó sentirse muy bien 
recibido por la gente y por el 

acalde, además de reiterar que 
su decisión se basó en una 
apuesta familiar de estar en la 
región “que tanto queremos”, 
retomar amistades y los vín-
culos que quedaron hechos 
desde hace 9 años y medio.

También habló sobre el de-
safío que representó llegar en 
plena temporada estival y pla-
nificar una serie de actividades 
gratuitas y masivas en todo 
el municipio, las problemá-
ticas a resolver para concluir 
la construcción de Edificio 
Consistorial y el tema de los 
prestadores de servicios, que 

a su juicio, es una deuda no 
resuelta, no solo del municipio 
o la región, sino del país.

SITUACIÓN
ACTUAL DE
COQUIMBO

Han pasado algunas se-
manas desde que asumió el 
cargo ¿Con qué panorama 
de Coquimbo se encontró 
desde el punto de vista 
administrativo?

“Coquimbo como comuna 
la encuentro en muy buen 
pie, una comuna emergente, 
al igual que La Serena con 

na enérgica e intensa labor 
en terreno es la que ha tenido 
Patricio Reyes como admi-

nistrador municipal de la 
comuna Coquimbo, cargo 
que asumió el pasado 9 de 
enero a solicitud del alcalde 
Marcelo Pereira.

En entrevista con radio 
Mistral 95.1, Reyes expresó 
estar contento por estar de 
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potenciar Coquimbo como 
marca, como ciudad, como el 
eje fundamental en la región 
en el tema portuario y de em-
prendimiento. Por ejemplo, 
este verano nosotros llegamos 
con un pequeño presupuesto 
en materia de eventos y sin 
una gran planificación, sin 
embargo hemos tenido gran 
cobertura territorial con even-
tos gratuitos culturales, depor-
tivos y recreativos en toda la 
comuna: estuvimos en Tongoy, 
Guanaqueros, Guayacán en 
Punta Mira, en San Juan, 
Tierras Blancas, Peñuelas, 
La Herradura y Coquimbo 
centro con el “Cine bajo las es-
trellas”, la “Noche del Humor”, 
el “Son de la Cumbia”, los 
tres carnavales piratas, ocho 
Calles de los Niños, y ocho 
Ferias Gastronómicas con 
productos del mar”.

- ¿Y la administración fi-
nanciera la encontraron 
en orden?

Estamos tratando de orde-
narla, hay temas complejos 
que se arrastran que hay que 
enfrentarlos y resolverlos. Nos 
encontramos con el tema del 

Edificio Consistorial, que la 
empresa no recibió ciertos 
pagos y empezó a bajar el 
nivel de la construcción, en ese 
aspecto nosotros logramos un 
suplemento de recursos por 
parte del Gobierno regional 
y con eso vamos a sentarnos 
en la mesa con las empre-
sas en conjunto con el MOP. 
También nos encontramos con 
el tema de los prestadores de 
servicios y nos enfrentamos 
a este problema que podría 
significar la salida de 800 fun-
cionarios. Afortunadamente 
hemos logrado conversar 
con el contralor, nos hemos 
reunido con él y ha tenido 
la voluntad de apoyarnos en 
este asunto. El alcalde les ha 
garantizado a los trabajadores 
que no nos vamos a ir por 
la tesis facilista de llegar y 
despedirlos, sino queremos 
buscar una solución legal y 
jurídica para regularizar su 
situación junto con la con-
traloría regional”.

En este punto de los pres-
tadores de servicios. ¿No 
cree que era una oportuni-
dad para salir de quienes 
supuestamente han llegado 
al municipio por favores 
políticos?

“Es que el problema no afec-
ta a los que eventualmente 
podían haber llegado por 
favores políticos, el problema 
termina afectado a la gente 
menos calificada y que desem-
peña funciones de cuadrilla, 
aseo y ornato, gente que gana 
además muy poco (…) Hoy 
día como estamos en con-
versaciones con el contralor 
vamos a analizar cada caso en 
particular y buscar la mejor 
salida jurídica posible, para ver 
cómo podemos mantener a 
estas personas y certificarlas”.

“Esta es una realidad no solo 
municipal, es nacional. Hay 
350.000 personas prestado-
ras de servicios en el Estado 
central y municipalidades, 
es decir, son más que las do-
taciones de funcionarios que 
hay de planta y contrata. La 
mayoría de dotaciones vienen 
de finales de los 80 comienzo 
de los 90, algunos servicios 
legalmente han modificado 
sus dotaciones en los últimos 
años, pero no son todas. El 
país ha cambiado mucho, ha 
crecido económicamente, la 
ciudadanía demanda otros 
bienes y servicios porque ya 
las cosas básicas a veces están 
cubiertas y hay mayor pro-
fundidad de las demandas, 
eso también hace que hoy 

día haya una desafección por 
la cosa pública y la política. 
En ese contexto el Estado y 
los municipios tienen que 
adecuarse a la realidad, por-
que efectivamente hay un 
problema, un desfase entre 
lo que dicen las dotaciones 
legales de los municipios y 
servicios públicos, con lo que 
es la realidad y demanda que 
tienen cada uno de los muni-
cipios y el Estado. Es un tema 
que hoy día como sociedad 
no hemos resuelto y tenemos 
que resolverlo”. 

¿INtENcIONEs
POLÍtIcAs?

- La pregunta que muchos 
se hacen en el círculo político 
regional es a qué vino Patricio 
Reyes.

¿A ejercer un cargo o en 
búsqueda de un puesto 
superior?

“Fue un ofrecimiento del 
alcalde Marcelo Pereira que 
confió primero en términos 
personales y después en tér-
minos de gestión, de alguna 
manera reconociendo un 
poco la trayectoria que yo 
tengo en la administración 
pública porque yo he sido 
jefe de gabinete de servicios, 
asesor de ministros, seremi en 
dos carteras y en dos regiones 
distintas: seremi de Gobierno 
en la región de Coquimbo y fui 
seremi de justicia en Santiago, 
además fui secretario de jus-

FOtO EL DIA

Reyes no sólo desarrolla una labor como administrador municipal, también en ausencia del edil Marcelo Pereira, queda 
como alcalde (S). 

FOtO EL DIA

do hacer cargo de los rumo-
res, a todas las personas que 
puedan sentirse afectadas o 
amenazadas conmigo les digo 
que yo no vengo a amenazar 
a nadie, yo vengo aquí con el 
mejor de los ánimos, en la 
mejor “buena onda” como 
dicen los jóvenes. Vengo a cola-
borar con el municipio, con el 
alcalde Pereira, y en el fondo a 
trabajar por los coquimbanos. 
También quiero colaborar 
para que haya un clima de 
entendimiento en la región 
porque lo necesitamos. Si en 
algo yo me destaqué como 
seremi de Gobierno es que 
tenía relaciones transversales 
con todos los actores políticos 
y sociales sean de Gobierno 
u oposición. Entonces, si yo 
puedo colaborar estoy dis-
puesto, pero mi prioridad 
es cumplir con mi humilde 
función de administrador 
municipal”

“Ahora que yo tenga con-
diciones naturales de buen 
comunicador u otras tam-
poco puedo negar lo que 
soy como persona, yo soy 
así, pero yo le pido a la gente 
que lo tomen positivamente 
y que no lo vean como una 
amenaza, yo no vengo a ame-
nazar ni a pisarle los callos a 
nadie, yo vengo a colaborar, 
a trabajar y además creo en 
los liderazgos colaborativos, 
participativos, inclusivos y 
no en los impositivos”. 6101

ticia subrogante en Santiago. 
Finalmente estaba como jefe 
de la división de Carabineros 
del Ministerio del Interior que 
era el nexo entre el Gobierno 
y Carabineros, tenía un rol 
importante”.

- ¿Está consciente que su 
llegada ha generado suspi-
cacia en el mundo político?

“Vengo con la mejor dispo-
sición, vine a colaborar con 
el alcalde Marcelo Pereira, a 
colaborar en su gestión. Creo 
él  será un tremendo alcalde 
y ya lo es. Le estoy entregando 
todo mi apoyo, experiencia y 
experticia tanto de gestión 
como política para que él 
tenga una muy buena ges-
tión y también para que le 
vaya bien a los ciudadanos de 
Coquimbo. Esa es mi apuesta 
hoy día.

- ¿Con el compromiso de 
los cuatro años que dure el 
período del alcalde Marcelo 
Pereira?

“Todos lo que sean necesa-
rios, mientras mantenga la 
confianza del alcalde Pereira 
espero seguir allí en el cargo, 
pero claramente mi función 
hoy día es esa. No vengo con 
un Plan B lo he dicho varias 
veces. Vengo enfocado a ha-
cer una buena gestión como 
administrador municipal, 
porque si yo hago una mala 
gestión no hay ninguna otra 
alternativa posterior, en cam-
bio si hago una buena gestión 

puede que más adelante se 
abran otras posibilidades. 
Tampoco puedo decir de esta 
agua no beberé porque uno 
nunca sabe lo que nos depara 
el destino pero estoy foca-
lizado en hacer una buena 
administración y creo que se 
ha notado hasta el momento”

- En algunos casos se ha sos-
tenido  que  usted opacaría 
al alcalde Marcelo Pereira, 
¿ es así?

“No, en ningún caso. El al-
calde es quien tiene la legiti-
midad democrática, además 
es un alcalde con mucho ca-
risma y un alcalde joven. Yo 
vengo a ser un complemento, 
a asesorarlo y a brindarle 
mi experiencia política y de 
gestión para que a él le vaya 
muy bien. Yo tengo la mejor 
relación con él, lo conozco, 
conocí a su padre, me siento 
amigo del alcalde, pero vengo 
con la mayor humildad del 
mundo a colaborar con él 
para que brille por lo que 
está haciendo ahora”.

“Eventualmente también 
vamos formando equipo, 
porque la política no tiene 
carreras de 100 metros pla-
nos, son maratones de 42 
kilómetros, carreras de largo 
aliento y él será un perma-
nente aliado”.

-   ¿Es cierto que  su estilo 
también estaría siendo criti-
cado desde la Intendencia?

“Bueno, tampoco me pue-
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La iluminación
Una buena elección es usar una
lámpara con una ampolleta azul de
60 w. El resto de la habitación ha
de tener una luz tenue.

Redes sociales
Desconectar MSN,
Facebook o Twitter
durante las horas de
estudio. El celular debe
permanecer apagado.

El lugar o habitación donde se estudia debe tener algunas condiciones mínimas (factores) que permitan realizar la actividad en un entorno adecuado.

Color de la habitación
Se recomienda pintar las paredes
de la habitación con tonos claros,
éstos facilitan la concentración.

Ventilación
El lugar de estudio debe estar
aireado y ventilado. Debe haber
una temperatura adecuada. 

Biblioteca
Permite ordenar y tener a mano el
material de estudio, libros, apuntes,
guías, entre otros.

Recesos 
Son parte importante de una
sesión de estudios. Por cada
45 minutos de trabajo, deben
tomarse 5/10 minutos de receso.

Música
No estudiar con ruidos de fondo
como música o radio, ya que
esto desconcentra.

Mejorando el rendimiento escolar 

El entorno ideal a la hora de estudiar
Para todos los estudiantes, aspectos ambientales y la organización del tiempo inciden 
notoriamente en el desempeño y rendimiento durante el año escolar. Por lo tanto, es 
importante proporcionarle las condiciones ideales como mobiliario y lugar adecuado para 
el desarrollo de sus labores, ya que éstos impactan positivamente en su rendimiento y 
minimizan problemas de salud por malas posturas o esfuerzos prolongados.

La habitación Planificar

Tiempos recomendados

Etapas sugeridas

El computador como herramientaEn la sala de clases

Infografía Javier Rojas D.

Descanso
No es recomendable pasar
noches en vela estudiando.
Hay que descansar por la
noche y dormir bien.

Mobiliario
El escritorio y la silla deben
estar en consonancia con la
estatura de quien los utiliza.
La silla debe tener respaldo. 
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Se debe tener claro cómo se 
va a aprovechar el tiempo. Lo 
primero es planificar y decidir 
qué va a aprender y cuánto 
tiempo va a dedicar.
 
Se debe estudiar todo el 
tiempo que se necesite sin 
dejar a medias un tema o 
problema, para estudiar otra 
materia distinta. De lo 
contrario, lo aprendido será 
tan confuso que será igual 
que no haber estudiado nada. 

Haga una lista con todas las 
actividades que va a realizar 
esa jornada de estudio. Es 
conveniente tener un horario 
de estudio diario, pero 
realista, teniendo en cuenta 
sus capacidades.

El horario debe ser flexible y 
preparado para los imprevis-
tos. Le ayudará a no acumular 
tareas atrasadas.

Tomar nota de lo que 
importa. Se debe prestar 
mucha atención al 
principio de la clase. Es el 
momento en que el 
profesor da una idea 
general del tema.

Adoptar una buena 
postura en la silla facilitará 
atender y, por tanto, 
comprender la clase. 

Mientras se toman los 
apuntes, se debe ir descu-
briendo qué ideas son 
principales, secundarias o 
anecdóticas. 

Si el profesor dice que algo 
es muy importante 
(subrayarlo), es muy 
posible que sea parte del 
examen siguiente.
 
En los apuntes las explica-
ciones que no has podido 
completar, al final de la 
clase complétalas. 

H

H

FACTOR AMBIENTAL          FACTOR HORARIO          FACTOR MOBILIARIO

Los codos y antebra-
zos deben descansar
en los apoyos de brazos
para no causar problemas
circulatorios o nerviosos.

Lectura
Realizar la lectura del texto o 
materia que se debe aprender.

Subrayado
Señalar las ideas más 
importantes.

Esquema
Representación gráfica del 
resumen del texto.

Resumir y Repasar
Consiste en sintetizar a 
términos más breves y 
precisos lo más esencial del 
tema y repasarlo.

Memorizar
Consiste en mantener en la 
memoria los conocimientos 
necesarios y fundamentales 
sobre un tema.

Es deseable que el asiento tenga los bordes
redondeados para que se eviten problemas
de circulación en los muslos. Piernas y muslos
deben permanecer en un ángulo de 90º.

El escritorio debe ser
organizado para que los
objetos usados frecuen-
temente estén cerca del
usuario para evitar exten-
derse a tomar cosas.

Cabeza y cuello deben
estar en posición recta.
Los hombros relajados.

Es un elemento que facilita el estudio y las tareas escolares. (Archivo, impresión e internet)

El respaldo
de la silla debe
tener soporte
lumbar.

Es recomendable que la silla
tenga un espacio libre a su
alrededor de 1,5 metro para
facilitar el desplazamiento.

El borde superior del monitor debe
quedar a la altura de los ojos.

90º

45 a 60 minutos
Estudio de materia que
resulte fácil o agradable

60 a 90 minutos
Estudio de materia más difícil

5 a 10 minutos
Descanso

10 a 15 minutos
Descanso

30 a 45 minutos
Estudio de materia más fácil

Jo
rn

ad
a 

de
 e

st
ud

io

2 A 3 HORAS 7 A 9 HORAS
diarias de estudio de lunes
a sábado se recomienda
para lograr un hábito positivo
y mejorar el rendimiento.

de sueño diario son las
ideales. El descanso es
el complemento necesario
para estudiar eficazmente.
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Perfil

Óscar Rosales C.
La Serena

Estudió medicina en la Pontificia Universidad Católica de Chile en 
una época en que debió enfrentar muchísimas dificultades, siendo 
un provinciano que ingresa a esa casa de estudios superiores, pero hoy 
señala que conserva las amistades de sus compañeros. Con 10 años de experiencia 
de seremi de Salud con tres distintos presidentes, dice que como concejal llegó a 
devolver un poco de lo que le ha dado La Serena.R

El concejal que trae su 
experiencia en salud al 
municipio serenense

RAMÓN GONZÁLEZ

lo que era la Población de 
Carabineros, ya que mi 
padre fue funcionario  de 
Carabineros. Por lo tanto pa-
sábamos todo el tiempo en 
el seminario, porque en las 
vacaciones igual nos íbamos a 
jugar ahí fútbol, básquetbol o a 
sacar chirimoyas o papayas en 
un huerto que tenía el colegio”.

Plantea que hay una gran 
deuda con dicho colegio, re-
cordando que tenía grandes 
educadores, formadores de 
generaciones de estudiantes, 
“que no se han reconocido 
nunca y espero yo rendirles 

FOTO EL DIA

Ramoncita, en calle Alfalfares 
de  La Serena, aunque su nom-
bre lo lleva por su padre que se 
llamaba Ramón Ángel, mismo 
nombre que quería para su 
hijo. Sin embargo su mamá 
quería bautizarlo como Juan 
Ramón, como no lograron 

ponerse de acuerdo, termi-
nó siendo  bautizado como 
Ramón a secas.

El seminario Conciliar de La 
Serena fue su casa de estudios 
desde que ingresó por primera 
vez a un aula. Allí, cursaría su 
enseñanza básica y luego lo que 

hoy se llama enseñanza media 
(desde tercera preparatoria a 
sexto humanidades).

Dice tener los más lindos 
recuerdos de esos años de es-
tudio. “Nosotros vivimos toda 
la vida en calle Rodríguez, al 
lado del Seminario (Conciliar), 

amón González Munizaga, 
de entrada aclara que no tie-
ne segundo nombre, a pesar 

que nació en 1945, época en 
que se usaba poner varias  
identidades.

Es conocido en la zona, ya 
que fue seremi de salud y por 
su trayectoria como médico. 
Irónicamente nació en ma-
nos de una partera llamada 

Ramón González, concejal de La 
Serena, pretende entregar toda 
su experiencia como médico y co-
mo funcionario público indicando 
que le debe todo a esta ciudad a 
la que pertenece toda su familia.
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De lunes a viernes disfrute 
nuestro menú ejecutivo 
que incluye entrada, plato 
de fondo, postre, copa de 
vino o bebida.

Servicio de arriendo de 
salones, convenciones, 
seminarios y eventos. Reservas @hotellimari.cl

www.hotellimari.cl
Fono 532661400 - ovalle

ALMUERZOS
EJECUTIVOS

MENÚ
$7.500

un pequeño homenaje para 
que calles de La Serena lleven 
esos nombres que cientos de 
muchachos van a recordar con 
mucho cariño”.

LA PANDILLA
DEL BARRIO

Ramón González tuvo una 
niñez normal, compartiendo 
con sus amigos y recuerda que 
en la población de carabineros 
era parte de lo que llama la 
pandilla del barrio. “Salíamos 
a las cuatro de la tarde del 
colegio y como vivíamos al 
lado, cuando llegábamos a la 
casa estaba servida la once. La 
rutina nuestra, establecida por 
mis papás era que teníamos 
que hacer las tareas y estudiar, 
hasta las cinco de la tarde, así 
que ahí terminábamos con mi 
hermano Fernando con el que 
juntos hicimos toda la educa-
ción. Después de eso a jugar 
y nos esperaba la pichanga 
en la cancha de enfrente que 
estaba enmarcada por aromos, 
lúcumos, paltos, nísperos y 
chirimoyos, eso era un parque 
precioso. Hoy se construye allí 
un edificio horrible y le afea la 
línea al Seminario Conciliar, 
cerrándole toda visión a los 
dueños de las casas que están 
colindantes”, señala.

Rememora que las pichangas 
del barrio junto a su pandilla 
eran hasta el final, hasta que se 
oscurecía. También practica-
ban lo que llama lanzamiento 
de la jabalina, utilizando cañas 
y  se subían a los árboles a sacar 
la fruta. “Fue una infancia muy 
feliz, yo me acuerdo de todos 
mis amigos y nos vemos con 
frecuencia. Hay un par de ellos 
que se han ido, pero son los 
menos, los demás seguimos 
acá”.

Ya en enseñanza media con 
sus amigos se dividieron y 
algunos estudiaban en el li-
ceo de Hombres y otros en el 
Seminario Concilar, que eran 
los centros de estudio más 

importantes que existían, era 
la época de los ‘50.

Respecto a ser compañero 

de curso de su hermano (un 
año menor que él), indica que 
no fue problema y que incluso 

Desde muy pequeño fue dedicado 
por sus estudios a lo que ayudó las 
normas que habían en la casa, donde 
después del colegio debía hacer ta-
reas y estudiar, después podía jugar.

Desde su juventud fue muy deportista y ágil. También se 
ha destacado su tranquilidad para enfrentar la vida y por 
sus condiciones profesionales.

FOTO cEDIDA

se sentaban juntos, porque su 
padre siempre lo quiso así. 
“Nos acompañábamos mucho, 
aunque yo era el acusete como 
hermano mayor y en ese tiem-
po se respetaba el mayorazgo, 
lo que decía el hermano mayor 
uno tenía que acatarlo y de 
alguna manera yo ejercía el 
papel de papá en el colegio. 
Mi hermano era mucho más 
desordenado que yo, siendo 
ambos muy buenos alumnos”.

DECLARACIÓN
DE AMOR

El actual concejal por La 
Serena, militante del Partido 
Demócrata Cristiano, señala 
que en la época del pololeo 
(adolescencia) las cosas del 

SOLO ESTUDIOS

••• Ramón González recuerda que en sus años 
de universidad no tenían tiempo para nada más 
que los estudios. “El estudiante de medicina era 
estudiante las 24 horas, no había tiempo para 
nada, ni para pololeo, ni para fogatas, menos pa-
ra tomateras. Uno se desvelaba estudiando. En 
ese tiempo, por lo menos en la Católica, todos los 
textos estaban en inglés, nosotros aprendimos 
anatomía, fisiología, bioquímica en inglés. Por lo 
tanto, el que más sabía del grupo iba traduciendo, 
los demás estaban escuchando y después uno iba 
adquiriendo el conocimiento de leer lo técnico en 
inglés, pero era complicado”.
No obstante, como la selección fue rigurosa, queda-
ron 35 de mil quinientos postulantes, se recibieron 
casi en su totalidad.

El día de su boda con 
Irene Ireland, con 
quien tiene cuatro hi-
jos. En la actualidad 
comparten el cariño 
de sus nietos.

FOTO cEDIDA
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AMARGO MOMENTO

••• El actual concejal de La Serena, reconoce que 
el momento más amargo de su vida fue cuando a 
comienzo de la década de los ‘90 fue demandado 
por negligencia médica por parte de una colega 
de profesión (doctora), noticia que reventó a nivel 
nacional, apareciendo como un gran culpable de la 
muerte de un bebé en el proceso de un parto. Dice 
que en esa ocasión nadie mencionó “que esa docto-
ra estaba fugada de la ciudad de La Serena porque 
tenía órdenes de detención por estafas reiteradas 
y, de hecho, se había ido de la ciudad debiéndo-
me una cantidad de plata importante porque yo 
dirigía un centro médico, donde debía meses de 
arriendo, pero habíamos terminado en las mejo-
res condiciones y dos años después aparece esta 
demanda en Santiago. Dos meses después de eso, 
la doctora fue detenida, juzgada y encarcelada por 
estafa y eso nadie lo comentó. Finalmente, desde el 
punto de vista médico, la investigación arrojó que 
la recién nacida venía con múltiples malformacio-
nes congénitas cerebrales que son incompatibles 
con la vida. Ese fue un momento amargo, pero tuve 
el apoyo de muchos amigos”.

amor eran más tardías que 
en la actualidad.

Menciona que “primero ha-
bía que declararse y era de 
rigor que la niña se tomaba 
un par de días en responderle. 
Eran años que las costumbres 
eran muy diferentes. Por lo 
tanto, había mucho respeto, 
mucho pudor, la actividad 
sexual estaba vedada para los 
pololeos en esos años. Era el 
campeón del barrio el que 
contaba alguna hazaña en 
ese aspecto”, cuenta.

Cuando terminaron la ense-
ñanza media, él y su hermano 
ingresan a la universidad, por 
lo que significó un tremendo 
cambio para toda la familia, la 
que debió mudarse a Santiago. 
Recuerda que fueron los dos 
primeros González que in-
gresaron a la universidad, de 
una familia enorme, ya que 
por parte de su padre eran 16 
hermanos”.

Fernando, su hermano es-
tudió medicina veterinaria 
y se dedicó largos años a la 
docencia en la educación su-
perior, mientras que él siguió 
medicina y se tituló en dicha 
carrera en la Universidad 
Católica de Chile.

CARRERA RIGUROSA
De sus años de universidad 

El tenis es uno de deportes favoritos y hasta el día de hoy 
lo practica.

FOTO cEDIDA

señala que los estudios univer-
sitarios eran muy rigurosos y 
no se podían quedar en ningún 
ramo o repetían todo el año.

De esos años de universidad 
recuerda que fue un tremendo 
shock para él, lo que les comen-
ta a ahora a su compañeros 
con quienes en la actualidad 
comparten un lindo grupo 
de amigos y celebraron hace 
un par de meses los 45 años 
de profesión.

El shock vino porque tuvo 
muchos contrastes. Primero, 
por ser provincianos y habían 
ido apenas dos veces a la capi-
tal. Por lo tanto, desconocían 
todo y debieron llegar a los 
rigores de la ciudad en una 
población relativamente mar-
ginal e ingresar a estudiar a la 
Universidad Católica, sede de 
las familias más acomodadas 
de chile. Por ejemplo, en el 
primer año su compañero 
en el laboratorio de física, le 
comentaba que era nieto de 
presidentes por ambos lados 
de la familia: Santa María Pérez 
y de los 35 alumnos de ese 
año, 20 habían terminado 
sus estudios secundarios en 
Estados Unidos, por lo tanto, 
casi todos hablaban inglés. 
“Fue un choque tremendo 
tanto geográfico como de las 
amistades de otro nivel y eso 
fue para un adolescente muy 
fuerte”.

Dice no haber recibido algún 
tipo de marginación de parte 
de los compañeros, pero él se 
automarginaba. “No por razón 
de los compañeros, que son 
amigos entrañables, pero ellos 
tenían costumbres, que por 
haber nacido en cuna de oro, 
eran muy distintas, aunque 
no lo hacían por disminuirlo 
a uno, era por naturaleza, pero 
era gente extraordinariamente 
buena, bien intencionada, 
cariñosa, pero uno sufría los ri-
gores de las diferencias sociales, 
aunque hay que recordar que 
eran tiempos muy tradiciona-
les. En aquellos años, todos los 
días, a las diez de la mañana, 
bajaba de sus oficinas el gran 
canciller de la universidad a 
tomar un café, que era mon-
señor Alfredo Silva Santiago, 
venía con todo su atuendo y 
cuando pasaba por el pasillo, 
los que estábamos allí nos 
arrodillábamos y le besábamos 
el anillo cardenalicio”.

TÍTULO ENTRERGADO 
POR ALLENDE

El hoy doctor González re-
cuerda que su título, tras termi-
nar sus estudios de medicina, 

se lo entregó Salvador Allende, 
quien ya era Presidente de la 
República, era 1971. Indica que 
por esa época se recibían cerca 
de 300 médicos al año en el 
país. Por lo tanto, se hacía una 
sola ceremonia oficial en el 
Teatro Municipal. “Me acuerdo 
que estuvo mi padre con mi 
hermana, mi mamá falleció 
en esta aventura santiaguina”. 
Cuenta como anécdota de esa 
ceremonia, que su padre era 
serenense de tomo y lomo y 
que en ese acto solemne quiso 
gritar lo mismo que había 
gritado años atrás, cuando 
con su hermano fueron se-
leccionados en la universidad 
¡¡Viva La Serena!!, saliéndose 
de todo protocolo. Pero en 

esta ocasión fue contenido 
y casi amordazado para que 
no cometiera ese exabrupto.

Tras recibirse, su papá le 
entregó un pasaje de la línea 
Andes Mar Bus y se vino de 
inmediato a La Serena para 
comenzar a trabajar en el 
hospital de la ciudad.

NOVIAZGO Y
CASAMIENTO

Ramón González hace memo-
ria para retroceder a su época 
de pololeo y cuenta que inició 
su relación de pareja con Irene 
‘Tita’ Ireland su actual esposa, 
dos años antes de recibirse. 
En ese tiempo pololeábamos 
por carta porque estaba em-
pezando sus internados, el 

de pediatría en el Hospital 
Roberto del Río y luego el de 
obstetricia y de cirugía en el 
Hospital de Talca.

Referente a su esposa, indica 
que un grupo de estudiantes 
del Seminario se seguían jun-
tando todas las semanas en 
Santiago, mientras estaban 
en la universidad, entre ellos 
un detenido desaparecido, que 
hasta hoy los mantiene con 
pena y rabia. En ese tiempo uno 
de ellos se casó en Coquimbo, 
por lo tanto, vinieron todos 
los que estaban en la capital 
a la boda. Fue allí cuando co-
noció a su esposa Irene y no 
volvieron a separarse nunca 
más. Tres años después de 
ese encuentro, se casaron en 
la Iglesia de Guayacán.

Tienen cuatro hijos, la pri-
mera y la única que nació en 
Santiago es Tini, luego viene 
Juan Francisco, José Sebastián 
y Constanza María, esta última 
avecindada en Australia.

NADA CON LA
POLÍTICA

Reconoce que nunca le intere-
só la política, hasta bien tarde 
en su vida, aunque reconoce 
que siempre fue un admirador 
de Eduardo Frei Montalva. 
Siendo médico hacía varios 
años ya, en 1987, el día que llegó 
el Papa Juan Pablo Segundo a 
Chile, salió una carta en diario 
El Día, firmada por dirigentes 
vecinales designados, don-
de descalificaban al obispo 
González de Punta Arenas, 
quien había discrepado con 

monseñor Fresno, arzobispo 
de La Serena y se decidió a 
enviar una carta contestan-
do a los dirigentes, en una 
época en que no se iba contra 
el orden establecido por la 
dictadura. Ese hecho significó 
que recibiera un anónimo 
con amenazas a su oficina, 
situación que no aguantó y 
decidió ingresar al movimiento 
político de la época e integró la 
Comisión de Elecciones Libres, 
que posteriormente sería el 
Comando del NO y presidió a 
los independientes por Aylwin. 
Precisamente días antes de 
que asumiera Patricio Aylwin, 
le solicitan que sea seremi de 
Salud, cargo que ocuparía hasta 
el 2006. Dos años después 
comienza a militar en la DC.

EL CONCEJAL
En la actualidad Ramón 

González se encuentra jubi-
lado hace dos años y menciona 
que decidió ser concejal, por 
estar en una etapa de su vida 
donde dispone de más tiempo, 
pero dice que en primer lugar 
es médico y lo seguirá siendo 
hasta que se muera. Explica 
que es su vocación cívica que 
lo llevó a ser autoridad comu-
nal, que le debe todo a esta 
ciudad y que era momento de 
comenzar a devolver algo de 
lo recibido. Así que pretende 
volcar su experiencia en la 
salud pública, el de su trabajo 
de 10 años como seremi de 
Salud y porque es un área 
donde la gente tiene falencias 
y necesidades.  1601

IMPENSABLE TUTEAR AL PADRE

••• En la casa la enseñanza era rigurosa, más aún 
cuando su padre tenía una formación militar al 
ser carabinero. También el control de los hijos era 
muy fuerte. Por lo tanto, las cosas eran muy estruc-
turadas y jamás se podría haber tuteado al padre ni 
mucho menos fumar delante de él, nunca decir un 
garabato y muchas veces se les decía, ‘los grandes 
van a conversar’, por lo que se tenían que ir al patio 
o a su pieza. “Eran muy diferente los tiempos, la dis-
ciplina era muy rigurosa”, dice el doctor González.
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